

## GENERALIDADES DEL MUNICIPIO DE PORE

El municipio de Pore se encuentra ubicado a 5° 43'. Latitud Norte y 72° 00'. Longitud Occidental; con altitud de 250 m.s.n.m.; temperatura entre 22°C y 27°C, y una extensión de 8.707.6 kilómetros. Geográficamente se localiza en la zona Norte del Departamento del Casanare, a 76 kilómetros del municipio de Yopal, y a 412 kilómetros de Bogotá D.C. por la Vía Marginal del Llano.

Limita por el Norte con el municipio de Paz de Ariporo, siendo el río Guachiría límite natural; al Sur con el municipio de Nunchía y San Luis de Palenque; por el Occidente con el municipio de y Támara y por el oriente con el municipio de Trinidad y San Luis de Palenque.

El Municipio de Pore fue fundado por Adriano Vargas y Francisco Enciso el 5 de noviembre de 1644. En ese mismo siglo, los jesuitas lograron la organización de sólidas haciendas que enfocadas en la producción de ganado ofrecieron a la región gran desarrollo económico, situación que aunada a las relaciones comerciales que mantenía con Venezuela y Tunja, además de las particulares condiciones del proceso de la independencia nacional, condujo a que Pore, se le asignara el título de capital de la provincia de Nueva Granada en 1818. Pore fue también el escenario en donde se encontraron las tropas de Bolívar con las de Santander para dirigirse hacia el puente de Boyacá, donde se logró el triunfo en la batalla decisiva por la libertad.

Hacia el siglo XIX, se le consideró centro comercial que servía como articulador con poblados como Támara, Nunchía, Morocote, Paya, Pisba, Labranza grande, Hato Corozal, Tame, Chire y Moreno. Las mercancías y víveres transportados primordialmente desde Boyacá (Sogamoso y Chita, especialmente) eran llevados a lomo de mula y por vía fluvial a través del río Pauto, conectándose con el poblado de Orocué, de donde también se recogían productos como aceite de seje, cuero de babilla, y chinchorros de cumare y moriche,

entre otras mercancías. El comercio se mantuvo hasta 1947<sup>1</sup>, cuando los conflictos nacionales de orden bipartidista afectaron el normal flujo de mercancías y las presiones hacia la población poreña ocasionaron el desplazamiento de la población, presentándose entre 1948 y 1950 tres quemas del pueblo arrasando por completo las viviendas y afectando las estructuras de la época colonial. En 1954, tras los progresos en el proceso de paz, regresaron algunas familias, que le dieron cierto empuje comercial al municipio, trasladando mercancías desde Sogamoso por vía terrestre (trochas) y aérea. En la década de los sesenta, se construyó la carretera que comunicó al municipio con el resto del departamento, pero hasta los noventa se terminó la adecuación de estas carreteras con la construcción de puentes sobre los ríos y quebradas.

Es de importancia mencionar que bajo Resolución Número 41 de 1990, expedida por Colcultura, Pore fué declarado Patrimonio Histórico Nacional, por considerársele un sitio de interés histórico donde se ubicaban ciertas estructuras coloniales construidas mediante piedras labradas.

El Municipio de Pore presenta una estructura típica de la ciudad española colonial en la cual su desarrollo se plantea alrededor de la plaza que se consolida como punto central, posteriormente el desarrollo urbano obedece a la situación geográfica la cual está limitada por el río Pore y la zona de piedemonte.

El municipio de Pore cuenta actualmente con 26 veredas denominadas:

- Matalarga
- Miralindo
- El Banco (Inspección de Policía).
- Curama Alta (sector)
- Curama Baja (sector)
- La Plata (Inspección de Policía).
- Brisas del Pauto
- Agualinda

**Comentario:** No es muy claro decir que en 1818 es capital de Nuevo Reino por su importancia y... hacia la época de la independencia perder su importancia!!!!

- San Isidro
- El Verde
- Guanábanas
- Vijagual
- Bocas de Pore
- Altamira
- Cafifies
- Curimina
- Guachiría
- Regalito
- El Retiro
- La Jassé
- La Macolla
- La Mapora
- Tasajeras
- Los Alpes
- La Sequi
- San Rafael
- Ramón Nonato.

Dentro de estos asentamientos se destacan La Plata, El Banco y Miralindo por su concentración poblacional, servicios, centros educativos e intercambio de bienes y servicios con las demás veredas.

El municipio de Pore, presenta diversidad de geofomas, que van desde Llanuras bajas, (llanos) hasta el relieve escarpado de algunos sectores del Cerro Zamaricote, pasando por una zona de relieve bajo y varios niveles de terrazas.

El municipio de Pore se ubica en la vertiente del río Meta, parte alta de la cuenca del río Pauto, a la red hidrográfica del municipio de Pore, pertenecen los ríos Pore, Curama y Guachiría que desciende de la Cordillera Oriental y nacen en el Cerro de Zamaricote a 1000 m.s.n.m.

---

Por<sup>1</sup> Entrevista con Clemente Alba, inspector urbano de policía.  
e, abril 4 de 1998.

